

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30.—Royo, á 31.—Morcacho, á 23.—Centeno, á 19,50.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.ª, á 70.—Id. id. de 2.ª, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.ª, á 76.—Id. de 2.ª, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.ª, á 34.—Id. de 2.ª, á 30.—Id. de 3.ª, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—S. Gil, abad.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto.

BANCOS AGRÍCOLAS.

El objeto principal de los Bancos es facilitar capitales á los particulares allanando las operaciones del crédito. Las ventajas que esto reporta al desarrollo industrial son fáciles de comprender. El productor no tiene necesidad de recurrir á embrolladas y al mismo tiempo dispendiosas operaciones, con el fin de buscar el numerario suficiente para dar vida á sus empresas; las transacciones mercantiles son menos complicadas; la colocación de los capitales mas segura y conveniente, y la circulación, por consecuencia de todo esto, mas activa.

Un valor asegura la percepción de otro valor, y esta ley económica del cambio alcanza un grado útil de desarrollo en las instituciones de crédito.

Rara vez dispone el productor de todos los medios que debe emplear en una industria determinada y de aquí surge la necesidad de que haya de buscar la cooperación de otros socios que aporten los elementos que á él le faltan. Esta solidaridad bajo un interés comun aumenta la producción de la riqueza de igual modo que también la acrecienta la división del trabajo, porque cada uno destina para la obtención de un mismo y único fin todas las condiciones que contribuyen á formar una aptitud especial.

Las explotaciones rurales en su estado presente necesitan en nuestra patria y especialmente en esta provincia, capitales para darlas impulso y levantarlas de su abatida postración. La inmensa mayoría de los propietarios territoriales no cuenta con bastantes caudales para cultivar debidamente sus fincas y este mal perpetúa las prácticas y costumbres que causan la ruina de nuestros labradores. Debidamente unido el capital á la tierra, con la mediación del trabajo, debemos suponer que la renta agrícola llegaría á su máximo, pues que entonces obrarían fusionados en proporciones convenientes cuantos elementos concurren á la producción del género de riqueza á que venimos refiriéndonos.

La carencia de capital impide á los labradores aplicar nuevos métodos de cultivo, abonar en abundancia las tierras, usar útiles que economizan el trabajo, construir canales de riego, plantar árboles, hermanar el cultivo con la ganadería etc.

La escasez de capitales de la clase agrícola la suplen en los pueblos no pocos usureros que anticipan á los menesterosos las cantidades que les faltan para salir por el momento de sus apuros, dejándoles en cambio agobiados con el peso del gravoso pacto á que se hace el préstamo. El reintegro de la deuda se paga las mas de las veces con la pérdida de la finca.

Al objeto de procurar fondos á los labradores se ha pensado en la fundación de Bancos comanditarios de la industria agrícola, llamados simplemente Bancos agrícolas ó territoriales. Facilitan estas instituciones de crédito capitales á los propietarios mediante un módico interés y un reintegro á largos plazos, es decir bajo las dos condiciones en que el préstamo es menos oneroso.

Las ventajas que esto trae á la producción en general son de tal naturaleza que no hay nadie por estrechas que sean sus miras, que deje de

conocerlas. Libre la clase agrícola de los logreiros, puede armonizar el trabajo y el capital con la tierra, beneficiar esta aumentando su espontánea fertilidad, emprender mejoras de toda clase y vencer los obstáculos que se opongan al progreso de la industria rural.

Comprendiendo los beneficios que la creación de los *Bancos agrícolas* puede reportar, comenzó Alemania á admitirlos para libertar al deudor de los lazos que le unen á un acreedor tirano. Siguiéron á aquella las demás naciones de Europa que inmediatamente tomaron ejemplo de los alemanes, y hoy día solamente España está falta de establecimientos de esta naturaleza, no obstante que por todos se pondera extremadamente la conveniencia de poseerlos.

La provincia de Teruel es una de las que más se resienten de la carencia de capitales y esto mismo se observa bien á las claras recorriendo y examinando atentamente sus campos. Abundan en ella los ríos y sin embargo se pierde la cosecha por falta de aguas: emigra gran parte de su población á Andalucía y aquí hay estensos terrenos incultos; tiene un suelo profundo y en general se reducen las labores á removerle muy superficialmente; posee inmensas superficies peladas, pudiendo ser aprovechadas ventajosamente para la producción forestal.

En esta situación hay que pensar en romper las trabas que perpetúan el mal ya sobrado intenso para que no llame la atención de propios y extraños.

CRÓNICA GENERAL.

Con cuatro días de retraso hemos recibido un atento oficio del Sr. Alcalde de Tortosa en el que nos dice que en los días 2, 3 y 4 del próximo Setiembre se celebrarán en aquella ciudad grandes ferias de géneros y ganados y solemnes fiestas en honor de Nuestra Sra. de la Cinta. Sentimos no haber podido dar antes conocimiento á nuestros lectores de la celebración de dichas ferias, pues que son de gran interés para los ganaderos de esta provincia. La situación especial que ocupa Tortosa, en una de las márgenes del Ebro, y su posición con respecto á los antiguos reinos de Cataluña y Valencia son muy apropiados para que se verifiquen importantes transacciones de igual modo que tienen lugar en las renombradas ferias de Morella y Alcalá. De todas maneras creemos que no han de faltar allí muchos aragoneses especialmente de la Tierra baja, que acudan al referido concurso.

He aquí un caso en que á consecuencia de lo mucho que deja que desear el servicio de correos, pudieran originarse perjuicios de monta á no pocos particulares.

Descubrimiento. Los periódicos americanos refieren un nuevo descubrimiento de importancia, consistente en un aparato eléctrico llamado *telectroscopo*, por medio del cual podrá

verse reproducida en New-York, por ejemplo, la imagen de un objeto situado en Boston; con este aparato y el *telephono* de Graham Bell, quedan anuladas las distancias para la visión y audición, pues con dichos aparatos se ejerce á grandes distancias ambos actos, prestando el *telectroscopo* á la vista el servicio que rinde al oído el *telephono*.

Ambos aparatos presentan la analogía de estar constituidos por dos cámaras, situadas respectivamente en las estaciones de origen y de término, que están enlazadas entre sí por hilos telegráficos.

La pared anterior interna de la Cámara, situada en la estación de origen, está constituida por hilos imperceptibles, formando un tejido muy delicado, cuyas extremidades aparentes forman, por su reunión, una superficie plana.

La colocación de un objeto delante de esta superficie y las variaciones luminosas que producen la forma y colores del objeto expuesto son transmitidas por los hilos productores y reproducidas fielmente en el aparato receptor, situado en la otra estación telegráfica. Según los periódicos de Boston, los experimentos hechos en aquella ciudad con este aparato han sido muy satisfactorios.

Dice el *Diario de Calatayud* del 28 del actual:

«Podemos asegurar á nuestros lectores que, según autorizados informes, van muy pronto á dar comienzo las obras del ferrocarril de Sagunto ó Segorbe que han de unir esta ciudad con la de Valencia.»

No solo desconocemos los informes y noticias en que se funda la que antecede, de nuestro apreciable colega, si no que por el contrario, creemos que si alguna vez han de principiarse los trabajos á que se refiere, aquel día está aún, por desgracia, muy lejano.

Las obras de reparación de la iglesia parroquial de Orihuela del Tremedal tocan á su término.

Con este motivo las fiestas que aquel pueblo celebra en honor de su excelsa Patrona, prometen ser este año más solemnes y concurridas que de costumbre por los devotos de toda España.

Como estas obras se deben á la caridad pública y aún falta algo para su conclusión definitiva, el señor cura párroco del precitado Orihuela, recoge las limosnas que los fieles le envían.

La sociedad económica matritense de Amigos del País ofrece un premio de 3.000 rs. y el título de socio honorario, al que presente la mejor Memoria sobre la pesca y salazón de la sardina.

Ya saben nuestros lectores que se ha resuelto el conflicto de Reus después de tres días de resistencia. El Domingo por la noche celebró una reunión con el Ayuntamiento considerable número de vecinos á fin de procurar la mejor solución, nombrándose una comisión para que pidiera al gobernador militar de la provincia el aplazamiento de las operaciones de la comprobación del subsidio hasta las dos de la tarde

del Lunes, á lo cual accedió. El Ayuntamiento dió al público una alocucion excitándole al respeto de la autoridad y á la apertura de los establecimientos, no sin manifestar que desempeñarian la comprobacion no investigadores, sino empleados de la Administracion económica de la provincia designados por la superioridad.

Las operaciones se llevaron á cabo con el mayor orden, sin que fuera necesaria la ocupacion militar de la ciudad por fuerzas considerables. Tambien se personaron allí el segundo cabo de la Capitanía general de Cataluña, con su Estado Mayor, así como el gobernador y el jefe económico de Tarragona.

Un colega ha oido decir que en cuanto queden terminados los trabajos de la comision investigadora de Hacienda en Reus, presentará su dimision el gobernador de la provincia.

Un periódico que merece crédito por su reconocida exactitud é imparcialidad, asegura que los rusos han perdido ya, desde que empezó la guerra, 70.000 hombres entre muertos, heridos y enfermos.

¡Para perder hombres y dinero valen las guerras!

En los últimos seis meses se ha exportado de Rusia trigo por el valor de 13 millones de pesos contra 8 millones de igual periodo del año pasado.

El número 59 del *Fomento de la Produccion Española* correspondiente al 25 de Agosto, publica las materias correspondientes al siguiente *Sumario*.—Errata del Arancel.—Importacion.—Exportacion.—Gaceta Comercial, Fabril y Agrícola de Sevilla.—Los industriales de Louviers.—Sumier de alambre entretrejido.—Publicaciones.—El hambre en la India.—El contrabando de Andorra.—Gran actividad.—Tránsitos.—Rectificaciones y Tratados. Exposicion.—Cuadro económico Industria siderúrgica.—Los tratados.—Aduanas de la Península é Islas Baleares.—Azúcares.—Condiciones sanitarias de los trabajadores de seda.

ÚLTIMA HORA.

Por el Tribunal Supremo se ha remitido al ministerio de Gracia y Justicia para la conmutacion de la pena el expediente de la causa instruida contra Lorenzo Zurita (a) Cureta y Francisco Cebrian Barberá, soldados carlistas por detencion ilegal, hurto y asesinato en la persona de D. Pablo Lops, alcalde de Castelserás (Alcañiz), habiendo sido comprendidos tambien en el proceso Manuel Ballesteros y Roy (a) el Zapatero, cuyo paradero se ignora.

El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de pena de muerte impuesta por el Tribunal inferior.

Escriben de Lima que se ha perdido totalmente el vapor *Eten* en la mañana del 15 de

Julio en un punto nombrado Los Vilos, á unas sesenta millas al Norte de Valparaiso. Segun telegramas que se habian recibido en Lima, debe de haber sido grande la pérdida de vidas, pues se habian descubierto catorce cadáveres. Cuarenta y tres individuos de la tripulacion y pasajeros habian llegado á tierra con toda felicidad, y veinte seguian sobre las rocas; se trataba de salvarlos por todos los medios posibles. El vapor inglés de Guerra *Amethyst* y el cañonero chileno *Covadonga* se pusieron en viage inmediatamente para socorrer á los desvalidos. Se ignora la causa de la catástrofe.

Dice una carta de Madrid al *Diario de Avisos* de Zaragoza.

«Varios diputados, hablando hoy del aumento del franqueo, se manifiestan resueltos, si es que el marqués de Orovio no toma la iniciativa, á presentar al Congreso tan pronto como reanude sus tareas, una proposicion de ley pidiendo que se derogue la subida de precio de la correspondencia en vista del desastroso resultado que ha dado para el Tesoro público.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

A última hora del dia 30 recibió *El Imparcial* el siguiente telegrama.

Brasso 29 de Agosto á las 6 y 2 minutos de la tarde. Recibido hoy 30 á las 4 menos cuarto de la madrugada:

La situacion es muy grave é indecisa. El ejército ruso ha sufrido pérdidas de la mayor consideracion en las batallas de Schipka. Hay tres generales fuera de combate.

Mehemet-Alí, tomando la ofensiva en la línea de Osman-Bazar, ha derrotado á las tropas de la izquierda cerca de Popkioi, apoderándose de ocho piezas de artillería en Jaslar y avanzado hasta Tieserevo (?) cerca de Tirnova.

En Gábrova ha puesto fuego el ejército á todos sus almacenes de provisiones, perdiendo una suma de consideracion, para que no pudiera utilizarse de ellos el enemigo.

Las tropas de la Dobrutcha se ven reducidas; á pesar de los refuerzos, á poco mas de 19.000 hombres por causa de las enfermedades que producen diariamente numerosas bajas.

El ejército rumano, fuerte de 22.000 hombres, está ya en operacion. La caballería ha bajado á ocupar la línea de Selvi.

Envio un agente á Cronstadt para que telegrafe desde allí, por no permitir la situacion de las cosas el hacerlo desde Rumania.—*Montojo*.

Del Centro Telegráfico.

Londres 29.—Los turcos construyen baterías en las alturas que tienen en su poder en el desfiladero de Schipka, desde las que dominan las posiciones de los rusos.

Viena 29.—Circulan rumores de que los montenegrinos se dirigen hácia el Sud de la Servia.

— Sigue la agitacion entre las familias polacas, por mas que no sea exacta la noticia de la existencia de un gobierno nacional secreto.

Se anuncia para fines de la próxima semana la entrevista del conde Andrassy y del príncipe de Bismark.

Atenas 29.—El gobierno griego ha acordado adquirir algunos vapores, para lo cual han salido comisionados en distintas direcciones.

De la Agencia Fabra.

Constantinopla, 29.—Los rusos han tratado inútilmente de recuperar las alturas de Alikeristjebel, ocupadas por Solyman-Bajá, y que dominan sus posiciones y la línea de su retirada por Gabrova, pero han sido rechazados tres veces con pérdidas que ascienden á tres mil hombres.

Solyman-Bajá cree que los rusos evacuarán pronto esta parte del teatro de la guerra, donde tan mal librados han salido en esta batalla.

Paris, 29.—El marqués de Molins, que marchó á Kreúzuach con motivo de un accidente de familia, ha regresado á esta capital.

Hoy ha llegado á Paris el señor Valbons, ministro de Portugal en Madrid.

Constantinopla 29 (noche).—Varios despachos de Schumla anuncian que Solyman-Bajá se ha apoderado de casi todos los atrincheramientos rusos.

La batalla entre rusos y turcos, que empezó el día 21 en los desfiladeros de Schipka, ha seguido sin cesar desde aquella fecha.

Bucharest, 29 (noche).—Un telégrama oficial de Gorni-Studen del 27 por la tarde asegura que los rusos se mantenían en sus posiciones.

Constantinopla 30.—En la madrugada de ayer Solyman-Bajá empezó otra vez el ataque en los desfiladeros de Schipka.

Bucharest, 30.—Se habla de varias escaramuzas en la Bulgaria.

La division rumana ha tenido algunos encuentros, batiéndose con valor cerca de Plewna.

Viena, 30.—Se acentúa el rumor de que el príncipe Carlos dirigirá un manifiesto á la nación y al ejército.

Se está disponiendo todo lo necesario para trasportar municiones y artillería con direccion á Rustchuk.

Bucharest, 30.—El ejército rumano hará la campaña bajo la Direccion del príncipe Carlos.

Belgrado, 30.—El coronel Catargi se encuentra aquí arreglando las últimas disposiciones relativas á la entrada en campaña de la Sérvia sobre el Timok.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ.

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentación de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la

que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliass consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

Por dimision del que las desempeñaba se encuentran vacantes las secretarías del Ayuntamiento y Juzgado municipal del pueblo de Fuentetodos. La dotacion de la 1.^a consiste en 500 pesetas pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal y la 2.^a con los derechos de arancel.

Se hallan vacantes las plazas de Médico-Cirujano y Farmacéutico de la villa de Lécera, con la dotacion de 350 pesetas cada una, como lo están tambien las titulares de medicina y farmacia de Caspe y Mediana; estas últimas con el sueldo anual de 400 pesetas cada una, y la de Caspe de farmacéutico, con 1.305.

CENTRO COMERCIAL.

Propagador de la Agricultura, del Comercio, de las industrias Constructora, Minera y Fabril.

—Atocha 20 duplicado Madrid. Casa fundada en 1870

Comisiones; consignaciones; banca; negociaciones de toda clase de Valores; representaciones de Sociedades, Empresas, particulares y Corporaciones municipales y provinciales: redaccion de proyectos facultativos, de abastecimiento de aguas á las poblaciones, canales de riego, tranvias, medicion y tasacion de fincas rústicas y urbanas, establecimiento de fábricas, y artefactos, facilitará la compra y venta de toda clase de maquinaria é instrumentos agrícolas; promoverá la constitucion de Sociedades industriales, constructoras y mineras, se encargará de obtener privilegios de invencion: Seccion especial de anuncios en los principales periódicos de España y el extranjero con grandes ventajas para los fabricantes etc.

Para mas detalles, dirigirse por correo franco Algerente del «Centro Comercial» Atocha 20 duplicado.